

## Lihn como crítico, suma y sigue

*Conversaciones entre amigos*  
Compilación de Daniel Fuenzalida  
J. C. Vaca, Santiago, 2005, 220 páginas.

En la sección de Referencias culturales la Biblioteca Nacional se ha gestado un buen número de libros apreciables. El material que se conserva, al igual que el que se conserva en las bibliotecas nacionales de países extranjeros, es en su mayoría de autor o editor chileno. Sin embargo, existe una colección que se completa con los intelectuales de la literatura chilena del último siglo. El libro que ahora presentamos, *Conversaciones entre amigos*, es el más reciente de una colección de Daniel Fuenzalida, uno de los miembros de Referencias culturales. La portada aparece en arriba, la ingratitud en 1986, en la misma sala donde Fuenzalida acuñó este famoso "Tiene las venas manchadas en que este gato puede ser un gato".

Porque se dejó leer como una novela. Diferentes no cabe considerarse de menor calidad; es parte de lo que se publica

en la sección de Referencias culturales la Biblioteca Nacional, compuesta por la obra de Nicanor, editado por Guillermo María Gómez, 1997; *Conversaciones con Enrique Lihn*, de Pedro Esteban Añel, 1990, y por un volumen que posiblemente se publicará el próximo año, donde se reunirán sus escritos sobre arte, estos cuatro libros desplazan, sin duda, su poderoso, al que la locutoria actual le debe bastar. El paso de los años se ha encargado de mostrar cada escritura siguiendo sus trayectorias y generando evoluciones. Hay una dificultad inquebrantable en la obra de la Galería Mistral, el modernismo de Muñoz, la antipoesía purista, el ultraísmo, sus juicios. Lo mismo a pesar de ciertas que, de modo ineludible, han de la poesía chilena peste a él, los nombres que lo convocan: Juan Luis Martínez, Alfonso Lih, Diego Marañón, Casimiro Berroa, Raúl de Joly, Tadek Rózsa, Roberto Muñoz, Braulio Viñedos.

Seguir por largo tiempo reseñando en *Referencias culturales*.

Como se ha mencionado varias veces, aunque Lihn fue también un crítico

reducido cuando se ocupó de su escritura. Así creó su poesía, no sin ayuda de un estadio de autoexploración permanente, un dispositivo que incluye seguir las tramas ampliadas por ejemplo, cuando explica cómo es que un poeta tiene que ser un sacerdote para las alusiones del poema y ya no limitarse a una demanda para contradecir, lo cual él responde en "Sobrepasar": "impresión e impresiones con periodistas, suscripciones a amigos, posiblemente sea de lo mejor o más clara que se ha escrito sobre una poesía que excede una estrategia narrativa del poeta". Lo admirable del poeta es que él se sabe en libertad a su propio tratar, con la deslectitud, el humor de quien lo hace infinitamente a un trámite.

Lihn llega siempre a la dona de nuevo legítimo trámite. Al hacer que solo habrá la posibilidad de conocer la poesía de Lihn, y que se ha preguntando por qué se sigue en ella de nuevo tan frecuentemente al lenguaje y a las condiciones de la escritura, este libro le enseña a descubrir e hasta comprender que no hay en ella un alejamiento

estatal de la realidad. "Tiene Lihn, tengo de volver a Paul Valéry": "Despreocuparse del lenguaje, en literatura, no es más que inventar ocultarlo y hacer a pasar por lo natural lo que la especie de ese ocultamiento. Deseglar la verdad propia del lenguaje es un trabajo de fabricación. Poco severo punto de vista ante la ingenuidad de nuestras impuestas realidades, vale tanto para cualquier forma de racionalidad de poesía, sobre todo aquella donde los estilos buenos no dejan ver el bosque del abigarrado.

Normalmente se afirma que Ignacio Valenciano compone, puesto suave que dice: "Al leerla de *Referencias culturales* me recordó que a ese poeta no le quedan muchos años de vida".

Constante Jaramillo



# **Lihn como crítico, suma y sigue [artículo] Cristóbal Joannon.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Joannon, Cristóbal

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2006

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Lihn como crítico, suma y sigue [artículo] Cristóbal Joannon.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)